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Человек 
и его дело

КороткоАктуально!

Пресловутое двадца-
тое сентября, после 

которого, согласно на-
родной молве, мы должны 
были перейти к тотальным 
карантинным мероприя-
тиям с повсеместным 
закрытием учреждений, 
кроме жизнеобеспечи-
вающих, уже наступило. 
Но Карачаево-Черкесия 
по-прежнему находится 
на третьем этапе снятия 
ограничений, и населе-
ние все чаще задается 
вопросом: «А будут ли 
закрывать? При каком 
росте заболеваемости 
или проценте заполнен-
ности госпиталей начнут 
принимать кардинальные 
меры?» Министр здра-
воохранения КЧр Казим 
ШАМАНов провел в конце 
минувшей недели пресс-
конференцию, в ходе 
которой ответил на этот 
и ряд других ключевых 
вопросов по развитию 
эпидситуации в регионе.

Так, отвечая на вопрос 
о карантине, Казим Азрет-
алиевич выразил надежду, 
что уровень сознатель-
ности населения, уровень 
опыта, который получили 
медицинские работники, 
работники Управления Ро-

спотребнадзора по КЧР, 
сотрудники полиции, - все 
это поможет нам избежать 
такого массового забо-
левания, которое было в 
республике в мае-июне 
этого года: «Я думаю, что 
такого всеобщего закрытия 
и карантинных мер, которые 
были в начале эпидемии, 
наверняка не будет, но то-
чечное закрытие отделов 
или целиком учреждений, 
где будет регистрироваться 
вспышка коронавирусной 
инфекции, – это вполне 
адекватные меры, которые 
должны приниматься». 

За последний месяц 
количество госпитализиро-
ванных с коронавирусной 
инфекцией выросло в 4 раза 
(на 20 сентября в ковид-
госпиталях находились 325 
пациентов). Вместе с тем 
население стал беспокоить 
вопрос: «А хватит ли всем 
коек при росте заболевае-
мости в республике?»

Министр здравоохра-
нения КЧР напомнил, что 
в период подъема забо-
леваемости в республике 
было подготовлено 940 коек 
для ковидных больных, при 

том что в пик заболеваемо-
сти в госпиталях лечились 
одновременно не более 790 
пациентов. На сегодняшний 
день работают 3 госпиталя 
в общей сложности на 490 
койко-мест, и при необхо-
димости будут развернуты 
за считаные дни резервные 
госпитали, а также открыты 
новые, благо опыт перепро-
филирования у нас есть. 
Необходимый практический 
опыт лечения коронавирус-
ной инфекции получили и 
медицинские работники. 
Сформирован кадровый 
резерв для работы в ковид-
госпиталях. Желающих так 
много, что, по словам Шама-
нова, можно даже выбирать, 
кого приглашать на работу, 
с учетом того, как медицин-
ский работник показал себя 
в начале пандемии. Казим 
Азреталиевич отдельно от-
метил, что большое внима-
ние будет уделяться сохра-
нению плановой медицин-
ской помощи, чтобы люди 
с другими заболеваниями 
получали своевременную 
медицинскую помощь в 
полном объеме.

Говоря о вакцинации от 

коронавирусной инфекции, 
К. Шаманов рассказал, что 
первые вакцины поступят в 
Карачаево-Черкесию уже в 
конце сентября. Но так как 
вакцина сейчас проходит 
постклинические испыта-
ния, сначала она будет опро-
бована на добровольцах-
медиках. За «первопроход-
цами» будет установлено со-
ответствующее наблюдение 
с занесением всех данных в 
специальные дневники, ко-
торые потом будут переданы 
в Министерство здравоох-
ранения РФ. Таким обра-
зом, о широкомасштабной 
прививочной кампании от 
коронавируса в республике 
пока говорить рано. 

Но вместе с тем Казим 
Азреталиевич напомнил о 
важности вакцинации от 
гриппа, которая доступна и 
бесплатна для населения: 
«Я каждый год прививаюсь 
от гриппа и вам советую. 
По данным Всемирной ор-
ганизации здравоохране-
ния, от осложнений гриппа 
умирает не меньше людей, 
чем от коронавируса. Пре-
небрегать своим здоровьем 
и здоровьем своих близких 

точно не стоит!»
Характеризуя эпиде-

миологическую ситуацию 
в регионе, министр здра-
воохранения КЧР назвал 
ее «стабильно тяжелой»: 
растет количество инфици-
рованных COVID-19 и число 
госпитализированных, но 
на протяжении нескольких 
недель ежедневный при-
рост сохраняется на уров-
не 60-66 новых случаев 
заражения. Чтобы кривая 
заболеваемости не пошла 
вверх, по словам Шамано-
ва, необходимо приложить 
совместные усилия: «Мы 
все вместе в республике 
отвечаем за то, чтобы в ре-
спублике была нормальная 
обстановка, важен личный 
вклад каждого из нас!» 
Обращаясь к населению 
республики, он призвал к 
соблюдению социальной 
дистанции, гигиене рук и 
ношению масок: «Многие 
недооценивают эти меры. 
Но это то, что сегодня может 
нас всех уберечь, уберечь 
тех, кого мы любим».

Фатима ГАДЖАевА.

«Важен личный вклад 
каждого из нас»

Рабочая поездка мини-
стра началась с посещения 
МКОУ «СОШ ст. Исправной 
им. Д. И. Панченко». В 2021 
году в школе в рамках го-
сударственной программы 
«Развитие образования»  
планируется капитальный 
ремонт. Министр проверила 
готовность к работе центра 
образования цифрового и 
гуманитарного профилей 
«Точка роста» в рамках на-
ционального проекта «Об-
разование», оценила орга-
низацию горячего питания 
учащихся начальных клас-
сов, а также посетила урок 
Виктории Алексеевны Лев-
ченко, учителя английского 
языка, участницы программы 
«Земский учитель».

 Сама Виктория Левчен-
ко – уроженка Ставрополя, 
выпускница СКФУ. Её муж из 
Исправной, ей самой стани-
ца очень нравится. Еще до 
того, как она узнала о про-
грамме «Земский учитель», 
у неё было желание осесть 
здесь. Став победителем 
программы, она устроилась в 
школу имени Д. И. Панченко. 

«Все устраивает, отличный 
коллектив настоящих про-
фессионалов, планируем с 
мужем приобрести жилье и 
поселиться здесь навсегда. 
Пока живем у родни», - го-
ворит Виктория Левченко.

Еще один педагог, рабо-
тающий  в школе по про-
грамме «Земский учитель», 
Гульнара Темиржановна 
Куржева, она родилась в ауле 
Баралки, её рабочий стаж  
28 лет, преподает  историю 
и естествознание. Гульнара 
прекрасно водит машину и 
планирует ездить сюда из 
города. «Мое отношение к 
проекту «Земский учитель»  
положительное. Ведь, не-
смотря на то, что ежегодно 
наши выпускники поступают 
в педагогические учебные 
заведения, в  школу они не 
возвращаются. Основная 
причина - несоответствие 
сложности работы размеру 
заработной платы. На нее 
молодому педагогу невоз-
можно купить или построить 
жилье, приобрести машину, 
без которой в селе очень 
сложно, нет возможности 

полностью погрузиться в 
работу. Программа «Зем-
ский учитель» - лучший на 
данный момент путь выхода 
из сложившейся ситуации, 
пока живы наши села, пока 
стоят наши школы, пока есть 
надежда на возрождение 
российской глубинки. Кроме 
того, у проекта «Земский 
учитель»   много задач - 
прежде всего, восстановить 
смысл и ценность сельского 

сообщества через ценность 
сообщества школы, класса, 
понять ценность ресурсов 
каждого ребенка и создать 
общее учебное дело, через 
которое можно осваивать и 
окультуривать окружающую 
жизнь. «Земский учитель» 
- программа сохранения не 
только сельской школы, но 
и населенного пункта, в ко-
тором она функционирует», 
- считает Куржева. 

Елена Сафронова рань-
ше работала в Лицее №1 
г. Усть-Джегуты. У неё 20 
лет стажа, она очень любит 
все новое, и когда услыша-
ла о программе «Земский 
учитель», решила попробо-
вать себя на новом месте, 
в Зеленчукском районе. Ее 
коллега Клара Болурова не-
которое время работала в 
г. Усть-Джегуте, но выросла 
она в Зеленчукском районе 

и сейчас решила туда вер-
нуться.

«Считаем, что программа 
«Земский учитель» жизненно 
необходима,  необходимо и  
усиление внимания к селу, 
сельской школе, к проблеме 
нехватки педагогических ка-
дров. Важно изменить ситуа-
цию, при которой молодые, 
перспективные специалисты 
с педагогическим образо-
ванием трудоустраиваются 
в различные отрасли, но 
только не в школу. Считаем, 
что статус педагога и его мо-
тивацию к работе в сельской 
школе программа «Земский 
учитель», безусловно, по-
высит», считают молодые 
учителя.

Анжела Мекерова и Жан-
на Лайпанова – тоже урожен-
ки нашей республики, Анжела 
родом из села Учкекен, 
несколько лет работала в 
Краснодаре, сейчас будет 
преподавать иностранный 
язык в Зеленчукском районе. 
А Жанна родом из Стороже-
вой, теперь будет работать в 
станице Исправной. «Моло-
дой педагог в школе – это 
всплеск эмоций, энергии, 
идей. Глядя на молодых 
учителей, дети становятся 
активнее, бодрее.  Очень 
надеемся на то, что проект 
«Земский учитель» поможет 
вернуть сельским школам 
былые энергию и возмож-
ности», - считают молодые 
педагоги.

Окончание на 2-й стр.

ПРОГРАММА «ЗЕМСКИЙ 
УЧИТЕЛЬ»: ПЕРВЫЕ ИТОГИ

МИНИстр образования и науки КЧр Инна Кравченко 
и глава администрации Зеленчукского района 

Алексей Науменко встретились  с победителями про-
граммы «Земский учитель» в Зеленчукском районе.

 Халит родился в большой 
многодетной семье, где было 
восемь детей. И едва ли 
не главное, как утверждают 
хурзукчане, что унаследо-
вали все восемь детей от 
отца, Исмаила Азретовича, 
и матери, Тотай Муссаевны 
(в девичестве Борлаковой), – 
это внутренняя устойчивость, 
основательность, уважение к 
старым и малым, гордость 
за свой род. И это не слу-
чайное утверждение. Это 
подтверждает прежде всего 
жизненный выбор детей, в 
частности сыновей. Окончив 
по очереди - «лесенкой» 
Новочеркасский инженерно-
мелиоративный институт, и 

Халит, и его младший брат 
Кемал - инженер по защите 
леса РГКУ «Карачаевское 
лесничество» - пошли по 
стопам отца, который всю 
свою сознательную жизнь 
проработал лесничим, так 
что охранять природу, со-
зидать ее было для братьев 
делом, привычным с детства.

 Лесные угодья, охраняе-
мые Халитом, составляют 20 
гектаров и раскинулись от 
Учкулана до Махара, Уллу–
Кама, скал серого мрамора 
Улак-Кая, что означает «ска-
лы козлят», альпинистского 
лагеря Узункол… Красота не-
передаваемая! Буйный окрас 
лесов, сиреневая легкость в 
воздухе временами густеет 
фиолетовым, вполне воз-
можно, что этот контраст воз-
никает от солнечно-блестких 
снегов, лежащих на верши-

нах гор, на которые смотреть 
больно даже в ясный пол-
день… Как тут не воскликнуть 
слегка сокрушенно: «Жить 
бы да петь в заповеднике 
этом от многолюдных дорог 
в стороне, малым, недальним 
довольствуясь эхом, - вот 
оно счастье, да жаль, не по 
мне…»

 - Халит Исмаилович, это 
же огромное пространство, 
такая же работа, и как со 
всем этим справляться, если 
некогда оживленная деятель-
ность лесхозов поутихла, 
если не сказать – остано-
вилась?

 - Думаю, это временное 
явление, тем более что 
с приходом на должность 
Главы республики Рашида 
Темрезова теме леса уделя-
ется особое внимание. Для 
человека постороннего лес 
– величина постоянная. Одно 
поколение сменяет другое, 
а лес стоит себе стеной, 
как и стоял. И наша задача 
при всех обстоятельствах 
одна - увеличение лесных 
насаждений и сохранение 
существующих.

 - Раньше, бывало, гру-
женные лесом машины шли 
косяками из Учкуланского 
ущелья. Мне даже удалось 
как-то просидеть в засаде 
с оперативниками практи-
чески всю ночь, дожидаясь 
подозрительную колонну. И 
она – колонна, состоящая из 
20 большегрузных машин и 
груженная отменным кругля-
ком, – появилась под утро… 
«Улов» был грандиозным… 

 - Браконьерство еще ни-
кто не отменял, точнее, никак 
не могут искоренить. Я лично 
могу пойти на любой риск, 
если производственная цель 
того стоит, и дам любому 
человеку, покушающемуся на 
лесное хозяйство, по рукам, 
даже если он будет моим 
лучшим другом или близким 
родственником. 

 - Но и без лесозаготовок, 
надо полагать, в лесу не 
бывает?

 - В лесной отрасли есть 
такая должность – лесоустро-
итель. Они-то и планируют на 
годы вперед: что вырубить, 
где и как. Все строго на на-
учной основе. Размеры ле-

созаготовок соизмеряются с 
приростом древесины и зави-
сят от возрастной структуры 
насаждений и выполняемых 
лесом природоохранных 
функций. Размер лесополь-
зования рассчитывается по 
определенной методике...

 - Породный состав ле-
сов Учкуланского ущелья, 
говорят, впечатляет своим 
разнообразием.

 - Все верно. В ущелье 
произрастает около 25 дре-
весных пород. Есть хвойные, 
твердолиственные породы 
– дуб, бук, ясень, мягколи-
ственные породы – береза, 
осина, ольха… Экономиче-
ский потенциал наших лесов 
характеризуется не только 
площадью и продуктивно-
стью, но и широтой их хо-
зяйственного использования. 
Это и побочное лесное поль-
зование – сенокосы, пастьба 
скота, травы по перелескам 
растут сочные, воды полно, 
а лесные чащи спасают от 
полуденного зноя и гнусного 
овода наших барашек и ко-
ров. Может, поэтому и писал 
знаменитый военный историк 

Василий Потто, отведав мясо 
черного барашка и молока 
наших коров: «Карачаевские 
барашки известны целому 
Кавказу своим особенно 
нежным и вкусным мясом. 
В этом случае Карачай 
может соперничать даже с 
известным островом Уайт, 
славившимся также барашка-
ми, мясо которых составляет 
гордость королевского стола 
в Англии».

 - А ценной древесиной 
может похвастаться Учкулан-
ское лесничество?

 - «Для химика каждый 
элемент – золото», - так, 
кажется, сказал Менделеев. 
Такого же мнения, думаю, и 
лесники о каждом из своих 
деревьев, будь то корабель-
ная сосна или чинара… Но 
мне все же больше по душе 
наши зеленые ели…

 - Как спасаете их в пред-
новогодние дни?

 - Да, любителей лишить 
жизни зеленых красавиц 
предостаточно в эту пору, но 
на охрану их выходит весь 
состав лесничества, на по-

мощь приходят и работники 
правоохранительных орга-
нов, местные жители. Точно 
так же не пускаем на самотек 
и противопожарную охрану. 
Сами знаете, лесной пожар 
- это страшное стихийное 
бедствие. При экстремаль-
ных погодных условиях они 
по своим отрицательным 
последствиям сопоставимы 
лишь с наводнениями и 
ураганами.

 - Чем же не экстремален 
год нынешний? Жара такая, 
что выгорела вся трава в 
г. Карачаевске на Зеленом 
острове и окрест него, где 
коровы жителей Бирлика 
обычно паслись, и тогда 
буренки в поисках пищи 
рванули в город. Одна из них 
недавно погибла от удара 
проезжающей машины… Как 
Хурзук пережил эту жару, 
вернее домашняя скотина 
жителей аула?

 - Ну, во-первых, Бог мило-
вал от пожаров, а во-вторых, 
благодаря постоянному уходу 
за лесом и охране его от 
пожаров покрытая лесом 
площадь постоянно увели-
чивается. А это прохлада, в 

тени которой хорошо растут 
травы, и потом в наших лесах 
великое множество дикора-
стущих плодовых деревьев 
и кустарников – это дикие 
груши, яблоки, шиповник, 
барбарис, фундук, которы-
ми и домашняя живность, и 
зверье могут полакомиться 
всласть…

 - Постоянный уход за 
лесом - это…?

 - Это много чего - пере-
счет делянок, выполнение 
установленных лесничеству 
планов, охрана леса от 
болезней, вредителей, по-
жаров, как я уже сказал, от 
порубщиков леса и брако-
ньеров.

 - В Хурзуке, как и во 
всем Учкуланском ущелье, 
нет природного газа, давно 
зачахла угледобывающая от-
расль в республике, это ж где 
взять столько денег и столько 
дров аульчанам, большая 
часть которых сидит без ра-
боты, чтобы перезимовать, а 
зима в горах, как известно, 
приходит рано и уходит, лю-
туя, поздней весной?

Окончание на 2-й стр.

Прощальные туманы бабьего лета

Для создания новых мест

На борьбу с огнем

Однажды, услышав от яководов в Хурзуке ориги-
нальное предложение: «Будете в горах - заходите», 

думала, больше меня никакой сентенцией не удивить, 
но нет, буквально на днях поступило другое предложе-
ние от участкового лесничего Учкуланского участкового 
лесничества Халита Хапаева: «Приезжайте в Хурзук, 
полюбуетесь прощальными туманами бабьего лета».

В КЧР сотрудники поли-
ции провели операцию «Ро-
зыск». Целью данного меро-
приятия являлось усиление 
работы, направленной на 
розыск и задержание лиц, 
обвиняемых в совершении 
преступлений и скрываю-
щихся от органов дозна-
ния, следствия или суда, 
розыск и установление 
местонахождения лиц, про-
павших без вести, а также 
стабилизация оперативной 
обстановки на территории 
региона. Только за одни 
сутки полицейскими КЧР 
установлено местонахож-
дение 7 лиц, скрывавшихся 
от суда и следствия. Один 
гражданин находился в 
федеральном розыске. Из 
числа пропавших без вести 
разысканы 5 человек.

С 17 по 27 сентября 
во всех регионах России 
проходит масштабная ак-
ция Российского движения 
школьников «Экодежурный 
по стране». Не осталась 
в стороне от этой акции 
и Карачаево-Черкесия. 
Так, на днях отряд СОШ 
№ 1 п.  Медногорского 
Урупского района, приняв 
экодежурство по стране, 
убрал территорию, приле-
гающую к стеле на въезде 
в посёлок. По завершении 
уборки ребята передали 
эстафету всем учащимся 
школ Карачаево-Черкесии. 

По поручению Главы Карачаево-Черкесии ра-
шида темрезова для тушения пожара в учку-

ланском участковом лесничестве привлечены до-
полнительные силы и средства. соответствующее 

поручение руководитель региона дал на днях в ходе 
оперативного совещания с членами республиканской 
комиссии по чрезвычайным ситуациям.

Тушение производится наземными и воздушными 
средствами. Работы по локализации пожара продолжа-
ются, задействовано 63 человека и 18 единиц техники, в 
том числе вертолет МЧС России. Пожар имеет низовой 
характер — горит лесная подстилка и сухая трава. Тушение 
затрудняется особенностями рельефа местности, туманом 
и сильными порывами ветра (до 6 м/с).

в Карачаево-Черкесии продлен режим самоизо-
ляции для лиц в возрасте 65 лет и старше. соот-

ветствующие поправки в указ Главы КЧр «о введе-
нии режима повышенной готовности» внес рашид 

темрезов в целях реализации дополнительных мер 
по предотвращению распространения в Карачаево-
Черкесии новой коронавирусной инфекции (COVID-19).

Согласно Указу, в целях оформления листков нетрудо-
способности, назначения и выплаты пособий по временной 
нетрудоспособности застрахованным лицам в возрасте от 
65 лет и старше установлен период самоизоляции с 21 
сентября до 2 октября.

Продлен режим самоизоляции

вопросы реализации инвестиционных проектов 
и создания новых рабочих мест в моногородах в 

рамках деятельности Фонда развития моногородов 
обсудили в Карачаево-Черкесии.

На днях в центре «Мой бизнес» прошла встреча со-
трудника НКО «Фонд развития моногородов» Артема 
Суязова, руководителя департамента развития предпри-
нимательства, инвестиционной политики и проектного 
управления министерства экономического развития КЧР 
Мурата Гочияева, заместителя директора центра «Мой 
бизнес» Рената Хатуаева и начальника Центра поддержки 
предпринимательства Игоря Есина. 

В частности, рассматривались вопросы финансовой и 
нефинансовой поддержки субъектов МСП в моногородах 
в рамках деятельности Фонда развития моногородов.

Кроме того, в пгт. Медногорском Урупского района 
состоялась рабочая встреча сотрудника НКО «Фонд раз-
вития моногородов» Артема Суязова с предпринимателями 
моногорода.

Артем Суязов рассказал о финансовых и нефинансовых 
мерах поддержки Фонда развития моногородов, таких как:

 - льготные займы от 5 до 250 млн рублей под 0% го-
довых для небольших проектов, и от 250 млн до 1 млрд 
рублей под 5% годовых для крупных;

 - софинансирование совместно с регионом строи-
тельства и реконструкции объектов инфраструктуры под 
инвестпроекты в размере до 95%.

К ним относятся сети электро-, водо-, газо-, тепло-
снабжения, водоотведение, дороги, мосты, путепроводы 
и ж/д пути;

- льготные займы на проекты ГЧП, МЧП и концессии 
для модернизации в сфере ЖКХ;

-льготные займы лизинговым компаниям на обновле-
ние общественного транспорта, закупку медицинского 
оборудования.

Главное условие получения мер поддержки – это реа-
лизация инвестпроекта в границах моногорода и создание 
новых рабочих мест. Примечательно, что с этого года фонд 
поддерживает также и индивидуальных предпринимателей.

 В рамках встречи Артем Суязов также рассказал о не-
финансовых мерах поддержки фонда.

Среди них – проект «Место притяжения». Это соз-
дание событийных центров, всесезонных общественных 
пространств с высокой концентрацией субъектов МСП. 
Такими «местами притяжения» могут быть парки, скверы, 
набережные или просто любимые горожанами улицы.

Для вовлечения предпринимателей в проект фонд готов 
предоставить свои займы, а также более 25 франшиз на 
льготных условиях - снижен паушальный взнос и перво-
начальный объем инвестиций в проект.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧр.
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Есть среди победителей 
отбора и мужчины. Это  пре-
подаватель музыки Хусин 
Добагов из аула Жако и 
преподаватель физкультуры 
Олег Шевхужев, работавший 
до того в ауле Алибердуков-
ском.  «Надо сделать все, 
чтобы учителя, поработав 
положенные годы и получив 
свои деньги, не уезжали из 
села работать в более пре-
стижные учебные заведения. 
Поэтому большим минусом 
будут отсутствие культурной 
жизни, наличие слабого Ин-
тернета, ограниченность в 
передвижении, удаленность 
от культурного центра, к чему 
просто не готов молодой спе-
циалист. Значит, к программе 
должны привлекаться учите-
ля с определенным опытом 
и возрастом, имеющие опыт 
жизни на селе. Но и в этом 
случае есть проблема - от-
сутствие жилья. К сожале-
нию, программа «Земский 
учитель» не предусматривает 
возможность приобретения 
жилья на льготных и  вы-
годных условиях», - сетуют 
молодые специалисты.

Министр образования и 

науки КЧР Инна Кравченко 
в ходе рабочей поездки по-
беседовала со всеми зем-
скими учителями, узнала о 
возникающих сложностях, 
организационных вопросах 
и ответила на все интере-
сующие  педагогов вопросы.

Ну а что показало само 
общение с молодыми зем-
скими учителями? Дело 
ведь в том, что более  ста 
пятидесяти лет назад про-
грамма с таким же названием 
уже существовала в России, 
правда, мотивация пере-
езжающих была другой. Да 
и материальное положение 

и место в обществе – тоже. 
Тогда интеллигентные и со-
стоятельные люди ехали в 
глубинку, чтобы проводить 
ликбез в массах. Ехали по 
зову сердца, проникнутые 
демократическими идеями, 
стремясь быть полезными 
людям, стоящим ниже их 
по социальному положению. 

В отличие от земских 
учителей полуторавековой 
давности главный мотив 
тех, кто принял участие 
в  п р а в и т е л ь с т в е н н о й 
программе сегодня,  как 
показали опросы, – это 
преимущественно деньги. 

П ол о в и н а  о п р о ш е н н ы х 
н а з в а л а  ф и н а н с о в о е 
поощрение своим главным 
м о т и в о м  у ч а с т и я  в 
программе. Совсем немногие 
на первое место ставят 
возможность приложения 
профессиональных знаний 
в новых условиях труда. 
Но еще меньше учителей 
отметили сопричастность 
важному государственному 
делу и свой карьерный рост.

А это значит, проблемы 
остаются. Известный рос-
сийский учёный Геннадий 
Бордовский как-то сказал: 
«Мы готовим учителей се-

годня для работы завтра 
по учебникам, написанным 
вчера». Если взять советский 
период, когда мир не менялся 
так стремительно, изменения 
в системе образования были 
точечными. А сейчас полно-
стью поменялась парадигма 
образования и стоит задача 
научить учителя жить в бы-
стро меняющемся мире, быть 
мобильным, восприимчивым 
ко всему новому, уметь по-
стоянно учиться, принимать 
решения, проявлять креатив-
ность. 

Но при нагрузке в 1,5-2 
ставки, или 40 часов в не-
делю, размышлять о креатив-
ности некогда. Требования к 
учителю сейчас так широки 
и разнообразны, что труд-
но справиться, даже имея 
большой опыт. У сельского  
же учителя кроме того нет 
возможности выезжать на 
семинары, поэтому земский 
учитель должен быть обе-
спечен квалифицированной 
методической помощью, 
возможностью самообразо-
вания, достойной оплатой 
труда, жильём и посильной 
нагрузкой. Грамотными спе-
циалистами должны быть и 
администраторы учебного 
заведения. Только при всех 
этих составляющих школа 
на селе будет обеспечена 
кадрами.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

ПРОГРАММА «ЗЕМСКИЙ 
УЧИТЕЛЬ»: ПЕРВЫЕ ИТОГИ
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 - Их должна выручать и 
выручает рубка ухода, кото-
рая также является одним из 
видов сельскохозяйственных 
работ и направлена на улуч-
шение состава насаждения 
и повышение качества вы-
ращиваемой древесины. У 
лесников есть такое понятие 
«биологическая спелость». 
И если достигший биоло-
гической спелости лес не 
срубить, он сам погибнет 
и создаст условия для раз-
множения вредителей и 
возникновения болезней. Вы-
рубаются деревья, даже если 
они хвойных пород, скажем, 
те же елочки, если они растут 
под линиями высоковольтных 
электропередач. То есть там, 
где не должны расти никакие 
деревья. Так что, зимы нам 
нечего бояться…

 - А боятся жители аулов, 
в том числе и лесники, бро-
дить по лесу в малиннике, 
скажем? Ведь вся малина и 
черника на рынке г. Карача-
евска – производное ваших 
лесов. А ну как ненароком на-
порешься на медведя, кото-
рый самый большой охотник 
за этими ягодами. Тем более 
что еще не совсем подзабыта 
история медведя–людоеда, 
который убил местного па-
стуха Карт-Джурта в горах. 
Точнее, съел…

 - Здоровое животное – и 
физически, и психически - к 
человеку приближаться не 
будет, а если идет на чело-
века, значит, что-то у него не 
в порядке. Но это мои субъ-
ективные наблюдения… А 
интересных, занятных встреч 
с хищниками за годы работы 
в лесничестве лесорубом, 
мастером деревообрабаты-
вающего цеха в лесхозе, 
лесничим с 1972 года, не 
перечесть. И, как видите, 
жив и здоров.

 Всегда наполненного ак-
тивной жизненной энергией, 
воспитанного в лоне богатых 
горских обычаев и традиций, 
которые Халит унаследовал 
от своих родителей, Хапаева 
очень уважают не только в 
Хурзуке, но и во всем Учку-
ланском ущелье. 

 - Учкуланское лесни-
чество – как айсберг, но 
цепкий, хозяйственный глаз 
Хапаева видит все, у него 
каждый дуб, сосна, елочка 
на виду. Такое же трепетное, 
бережное отношение у него и 
к людям, - говорил о Халите 
Хапаеве недавно ушедший из 
жизни заслуженный учитель 
РФ Сосланбек Джанибеков. - 
Любой аульчанин, особенно 
если это старый, больной 
малообеспеченный человек, 
может быть уверен, сыновья 
Исмаила Азретовича Кемал 
и Халит, в особенности Ха-
лит, всегда придут к нему на 
помощь. Халит никогда не 
оберегал свой покой и время, 
даже тогда, когда погибли два 
его великовозрастных, ве-
ликолепных сына, осиротив 
отцовский дом, поскольку у 
него всего два сына и было, 
но, к счастью, хотя какое это 
счастье, успели подарить 
отцу внуков…

 Конечно же, расспросить 
человека о личном у меня 
не хватило духу, и вместо 
этого я спросила: «А бывает 

такое: не с той ноги встали, 
нет настроения, и вы взяли 
и не пошли на работу? От-
куда начальству знать: был 
Хапаев в лесу в такой–то 
день или нет?»

 - Очень редко, и то по 
исключительным, уважитель-
ным причинам. Да и зачем 
себя лишать редкостных 
впечатлений – прощальных 
туманов бабьего лета, елей, 
подобных в зиму огромным 
снежным колоколам, встреч 
с благородными оленями, с 
лисятами, глядя на резвость 
которых начинаешь сомне-
ваться в невозможности 
вечного двигателя…

 Прощальных туманов 
бабьего лета мы в этот день 
не увидели, потому как осень 
в горах непредсказуема, ну, 
да это дело времени, зато я 
познакомилась и пообщалась 
с умным, тонким, светлым 
человеком, настоящим до-
кой в своем деле – Халитом 
Исмаиловичем Хапаевым.

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

Прощальные 
туманы 

бабьего лета

В числе мероприятий, 
отмеченных в Докладе о 
состоянии конкуренции в 
2019 году, который Игорь 
Артемьев 27 августа пред-
ставил Правительству Рос-
сии, было особо отмечено 
принятие поправок в закон 
об организации отдыха и 
оздоровления детей, которые 
подготовила ФАС России со-
вместно с заинтересованны-
ми федеральными органами 
исполнительной власти. Эти 
поправки имеют большое 
значение для развития кон-
куренции в сфере детского 
отдыха и оздоровления, 
поскольку не только обе-
спечивают равные условия 
доступа участников на дан-
ный рынок, но и закрепляют 
прозрачные и не допускаю-
щие двойного толкования 
требования к его участникам. 
Более того, внесенные из-
менения позволили создать 
систему мер по обеспечению 
безопасных условий для 
детей при организации их 
отдыха и оздоровления.

 ФАС России был про-

веден анализ реализации 
системы персонифициро-
ванного финансирования до-
полнительного образования 
детей (ПФДО) в регионах в 
рамках нацпроекта «Образо-
вание». В ходе мониторинга 
антимонопольное ведомство 
выявило ряд нарушений при 
распределении бюджетных 
средств, направленных на 
функционирование этой 
системы. В частности, речь 
идёт о нормативных право-
вых актах субъектов РФ и 
муниципальных образова-
ний, которые содержали в 
себе положения, ограничи-
вающие участие в системе 
ПФДО организаций частной 
формы собственности и 
индивидуальных предпри-
нимателей, реализующих 
дополнительные общеоб-
разовательные программы. 
В связи с этим ФАС России 
совместно с Минпросвеще-
ния России были направлены 
разъяснения в региональные 
органы исполнительной 
власти и территориальные 
органы антимонопольной 

службы о принятии мер по 
недопущению ограничения 
конкуренции в сфере об-
разования.

 Не остался без внимания 
антимонопольной службы и 
рынок школьных учебников, 
рекомендуемых Минпрос-
вещения России к исполь-
зованию при реализации 
государственных образова-
тельных программ началь-
ного, основного и среднего 
общего образования. ФАС 
России получила уведомле-
ние от ООО «Просвещение» 
о приобретении 85 % долей 
в уставном капитале ООО 
«Торговый дом «Абрис», в 
связи с чем был проведён 
анализ рынка школьных 
учебников. В результате 
анализа, который показал, 
что данная сделка приводит 
к усилению концентрации 
рынка школьных учебников 
и доминирующего положения 
АО «Издательство «Просве-
щение» на рассматриваемом 

товарном рынке, заявителю 
было выдано предписание о 
необходимости совершения 
действий, направленных на 
обеспечение конкуренции.

 В 2020 году ведомство 
планирует завершить рас-
смотрение антимонопольно-
го дела, которое возбуждено 
в отношении Министерства 
просвещения России в про-
шлом году. Признаки огра-
ничения конкуренции на 
рынке школьных учебников 
в действиях министерства 
выразились в принятии 
решения о проведении до-
полнительной экспертизы 
учебников, которые были 
заявлены для включения в 
федеральный перечень, а 
также тех, которые ранее 
уже находились в нём.

 В качестве перспектив-
ных направлений развития 
конкуренции в сфере обра-
зования ФАС России опреде-
лило для себя: развитие 
конкуренции при внедрении 

системы персонифициро-
ванного финансирования 
дополнительного образо-
вания детей в российских 
субъектах; разработку плана 
мероприятий «Дорожной 
карты» по развитию конку-
ренции в сфере образования 
и науки и разработку плана 
мероприятий «Дорожной 
карты» по развитию кон-
куренции в сфере закупок 
научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских и 
технологических работ для 
обеспечения доступа на-
учных работников и их 
временных коллективов, не 
являющихся юридическими 
лицами на 2021 – 2025 годы. 
Все это - в целях повышения 
эффективности, результатив-
ности осуществления закупок 
и достижения национальных 
целей развития Российской 
Федерации.

         По информации 
пресс-службы УФАС 

по КЧР.

Здесь ограничений 
быть не должно

ПО СЛОВАМ руководителя ФАС России, образо-
вание и отдых детей должны реализовываться 

без ограничений в праве выбора организаций и про-
грамм. Состояние конкуренции в сфере образования 
стало частью ежегодного Доклада Игоря Артемьева 
о развитии конкуренции за 2019 год Правительству 
Российской Федерации.

В СКОРОМ времени все 
плательщики имуще-

ственных налогов Карачаево-
Черкесии (за квартиру, ма-
шину или участок), а это по-
рядка 150000 собственников 
земельных участков, более 
120000 - недвижимости и 
87000 транспортных средств, 
получат налоговые уведом-
ления на уплату транспорт-
ного, земельного налогов и 
налога на имущество физи-
ческих лиц.

ФНС России всем вла-
дельцам  транспортных 
средств и имущества ре-
комендует использовать 
упрощенный способ оплаты 
- единый налоговый платеж 
(далее - ЕНП).

Принцип его работы срод-
ни электронному кошельку. 
На него вы зачисляете ту 
сумму, которую считаете 
нужной, а когда наступит 
срок оплаты имущественных 
налогов, инспекция сама 
проведет зачет предстоящих 
платежей, распределив сред-
ства из вашего виртуального 
кошелька. Заполнять лишние 
квитанции или делать не-
сколько платежей по разным 
налогам не понадобится.

При этом, если у вас есть 
недоимки или задолженности 
по налоговым платежам, то 
инспекция, в первую очередь, 

закроет эти долги. Положить 
деньги на такой баланс 
можно как за себя, так и за 
родителей, детей, знакомых.

Практика показала - ЕНП 
позволяет гражданину со-
кратить время на оформле-
ние платежных документов, 
уменьшает долю невыяснен-
ных поступлений, а также 
помогает своевременно 
исполнять налоговые обя-
зательства.

Перечислить ЕНП мож-
но через Интернет-сервисы 
ФНС России «Личный ка-
бинет налогоплательщика». 
Напомним, ЕНП стал досту-
пен налогоплательщикам с 
2019 года.

С 1 января 2020 перечень 
налогов, в счет уплаты кото-
рых может быть перечислен 

единый налоговый платеж, 
дополнен НДФЛ. Также с но-
вого года изменились сроки 
проведения зачета ЕНП в 
счет предстоящих платежей. 
Так, в случае отсутствия 
недоимки и задолженности 
зачет будет производиться в 
счет предстоящих платежей 
в течение 10 дней: со дня 
направления налогоплатель-
щику налогового уведомле-
ния, если единый налоговый 
платеж был уплачен ранее; 
со дня поступления единого 
налогового платежа в бюд-
жетную систему РФ, если 
уплата соответствующего 
платежа была осуществлена 
после направления налогово-
го уведомления.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Все налоги одним платежом

АКтИВИСты проекта 
«Народный контроль» 

партии «Единая Россия» 
провели мониторинг до-
ступности услуг связи 
и Интернета в населен-
ных пунктах Карачаево-
Черкесии. Они проверили 
наличие покрытия опе-
ратором сотовой связи и 
определяли ее поколение, 
оценивали возможность 
совершения звонка и вы-
хода в Интернет.

В этом году пандемия, ре-
жим самоизоляции и переход 
на дистанционное обучение 
показали, что в отдаленных 
населенных пунктах есть 
некоторые проблемы с нали-

чием устойчивой мобильной 
связи и Интернета.

П о  и н ф о р м а ц и и 
пресс-службы Карачаево-
Черкесского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия», в рамках монито-
ринга было проверено 125 
населенных пунктов, из них 
21 – с численностью менее 
500 человек. Услуги связи 
были недоступны в районе 
«Поселок» города Теберды, а 
доступа к сети Интернет нет 
в поселках Малокурганном 

и Эльбрусском, и также в 
районе «Поселок» города 
Теберды.

Как отметили участники 
мониторинга, он помог уви-
деть реальную картину и 
выявить проблемные зоны, а 
также сформировать список 
населенных пунктов, где си-
туация не самая лучшая на 
сегодняшний день. Эти дан-
ные будут доведены до ру-
ководителей муниципальных 
образований, чтобы вместе 
найти возможность решения 

проблемы и создать условия 
для обеспечения жителей 
качественной связью.

Напомним, что в апреле 
этого года были приняты 
поправки к ФЗ «О связи», 
которые предусматривают 
оптимизацию оказания услуг 
связи и повышение их до-
ступности для населения. 
Это устраняет цифровое 
неравенство, так как насе-
ленные пункты с численно-
стью от 100 до 500 человек 
должны быть обеспечены 
доступом к услугам операто-
ров сотовой связи и точками 
Wi-Fi.

Соб. инф.

С докладами выступили 
старший помощник проку-
рора республики по надзору 
за исполнением законода-
тельства о противодействии 
коррупции Радмир Боташев 
с вопросом «О проводимой 
правоохранительными орга-
нами республики работе по 
выявлению преступлений 
по делам о взяточничестве 
и о состоянии законности в 
сфере законодательства о 
контрактной системе», за-
меститель начальника УЭБ и 
ПК МВД РФ по КЧР Сергей 
Коробкин с выступлением на 

тему «О состоянии работы по 
выявлению фактов взяточ-
ничества в крупном и особо 
крупном размерах, а также 
по уголовным делам по пре-
ступлениям коррупционной 
направленности, совершае-

мым должностными лицами 
органов государственной 
власти республики и муни-
ципалитетов», руководитель 
контрольно-следственного 
отдела процессуального 
контроля СУ СК России по 
КЧР Мурат Китоков с до-
кладом «Проблемы при рас-
следовании уголовных дел 
коррупционной направленно-
сти, по преступлениям, воз-
бужденным при реализации 
государственных программ 
и национальных проектов». 

Участники заседания 
обсудили проблемные во-
просы, возникающие в ходе 
расследования уголовных 
дел коррупционной направ-
ленности, которые требуют 
принятия мер организацион-
ного характера, определили 
приоритетные направления 
совместной деятельности.

По итогам заседания 
запланированы конкретные 
совместные проверочные 
мероприятия на 2 полугодие 
2020 года, направленные 
на выявление и пресечение 
преступлений коррупционной 
направленности.

Пресс-служба 
прокуратуры республики.

КАРАЧАЕВО -Черк есия 
приняла участие во все-

российском патриотическом 
проекте «Я. Помню». Про-
ект инициирован партией 
«Единая Россия» совместно 
с Министерством обороны 
РФ. Суть акции - в создании 
единой интерактивной карты 
всех военно-мемориальных 
и памятных объектов на 
территории страны, чтобы 
в дальнейшем каждый же-
лающий мог дистанционно 
ознакомиться с 3D изобра-
жением любого памятника 
ВОВ в самой далекой точке 
страны. Первый этап пред-
полагает создание цифровых 
копий военных монументов и 
нанесение их на интерактив-
ную карту. На втором этапе 
— внесение исторической 
справки о каждом памятнике. 

В тестовом режиме кар-
та была запущена к 79-й 
годовщине начала Великой 
Отечественной войны - 22 
июня этого года. Пилотным 
регионом стала Московская 
область. Сейчас понемногу 
на единой интерактивной 
карте появляются памятники 
и других субъектов РФ.

В Карачаево-Черкесии 

реализацией проекта «Я. 
Помню» занялись активисты 
регионального отделения 
«Единой России». В течение 
трех недель они создали 
цифровые копии всех 111 
мемориальных объектов 
Великой Отечественной 
войны, расположенных на 
территории республики. Во 
время выездов на места по-
мимо оцифровки проводился 
сбор информации о текущем 
состоянии каждого памятни-
ка. Как отметили активисты 
регионального отделения 
«Единой России», в пред-
дверии 75-летия Победы в 
республике уже проводился 
подробный анализ мону-
ментов. Те из них, которые 
нуждались в реставрации, 
были отремонтированы и 
приведены в порядок, в том 
числе и силами единоросов. 
Таким образом, на сегод-
няшний день нет никаких 
замечаний к  состоянию 
военно-мемориальных и 
других памятных объектов 
Великой Отечественной 
войны, расположенных в 
Карачаево-Черкесии.

Фатима ГАДЖАЕВА.

Боремся 
с  коррупцией

Памятник - в 3D

Как выйти в Интернет?

Коротко

Сотрудники Госавтоин-
спекции на территории КЧР 
провели профилактическое 
мероприятие «Внимание: 
дети» с целью предотвра-
щения детского дорожно-
транспортного травматизма. 
Были составлены протоколы 
на нарушителей. Кроме того, 
сотрудники Госавтоинспек-
ции еще раз напомнили 
водителям о необходимо-
сти соблюдения требова-
ния пункта 19.5 ПДД РФ 
(в светлое время суток на 
всех движущихся транс-
портных средствах с целью 
их обозначения должны 
включаться фары ближнего 
света или дневные ходовые 
огни), нарушение которого 
наказывается предупрежде-
нием или административным 
штрафом в размере 500 
рублей.

Общественный совет при 

МВД по КЧР совместно с 
благотворительным фондом 
«Моя Карачаево-Черкесия» 
приобрели плееры для сла-
бовидящих детей. По пору-
чению министра внутренних 
дел Александра Мельничен-
ко они посетили региональ-
ную организацию Всерос-
сийского общества слепых 
и передали специальные 
плееры для слабовидящих 
детей. В свою очередь, 
представители организации 
выразили благодарность 
министру внутренних дел 
по КЧР Александру Мель-
ниченко, председателю ОС 
при МВД по КЧР Марии 
Атабиевой и директору БФ 
«Моя Карачаево-Черкесия» 
Руслану Чеккуеву за ока-
занную благотворительную 
помощь.

Как мы уже сообща-
ли ,  в  респу блик е  про-
в о д и т с я  о п е р а т и в н о -
профилактическая операция 
«Надзор». В  рамках  опера-
ции 21 сентября сотрудники 

полиции  в отношении пяте-
рых жителей  КЧР составили 
административные протоко-
лы по признакам правона-
рушений, предусмотренных 
статьей 19.24 КоАП РФ (несо-
блюдение административных 
ограничений и невыполнение 
обязанностей, устанавливае-
мых при административном 
надзоре). Кроме того, в 
отношении двоих жителей 
Карачаево-Черкесии мате-
риалы направлены в суд. 
Полицейскими межмуни-
ципального отдела МВД 
России «Адыге-Хабльский» 
выявлен факт уклонения от 
административного надзора 
жителем а. Эркен-Халк. В 
действиях мужчины усма-
триваются признаки престу-
пления, предусмотренного 
статьей 314.1 УК РФ (укло-
нение от административного 
надзора или неоднократное 
несоблюдение установлен-
ных судом в соответствии с 
федеральным законом огра-
ничения или ограничений).

В ПРОКУРАтУРЕ Карачаево-Черкесской Республики 
под председательством заместителя прокурора 

Карачаево-Черкесской Республики А. Махова с уча-
стием представителей правоохранительных органов 
республики прошло заседание постоянно действующей 
межведомственной рабочей группы по противодействию 
коррупции, на котором были обсуждены итоги работы 
правоохранительных органов республики по противо-
действию коррупции за 1 полугодие 2020 года.
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Советы от чемпиона

Коротко обо всем

Спортивный четверг

Полезными советами 
о том, как правильно 

заниматься спортом и 
сохранять долгие годы 
физическое здоровье, 
делится заслуженный 
мастер спорта РФ науруз 
ТемРезов:

- Зачастую люди сильно 
устают на работе, причём 
это касается не только фи-
зического перенапряжения, 
но и эмоционального. при-
чин для этого может быть 
много, но сейчас речь не 
об этом. Зачастую люди 
даже в условиях сильной 
усталости приходят в зал 
и тренируются с полной 
самоотдачей. однако это 
неверный подход. наоборот, 
нужно уменьшить нагрузки 
в подобной ситуации. в 
противном случае организм 
просто не успеет восстано-
виться. Давайте разберем, 
как тренироваться, если 
сильно устаёшь.

вы должны помнить, что 
для получения желаемого 
результата при занятиях 
спортом необходимо гра-
мотно сочетать три со-
ставляющие: тренировку, 
питание и отдых. 

Когда мы чувствуем уста-
лость, то это сигнал орга-
низма о появлении дефици-

та энергии. чтобы избежать 
подобной ситуации, часа за 
два до начала тренировки 
обязательно поешьте. одна 
из формул правильного 
питания до тренировки: 
легкоусвояемый белок + 
сложные углеводы. овощной 
салат, хлебцы, гречневая 
или овсяная каша – это те 
продукты, которые обеспе-
чат организм гликогеновым 
топливом на все время тре-
нировки. Дополнить порцию 
нужно небольшим кусочком 
отварного нежирного мяса, 
паровой рыбы, омлетом или 
кефиром. А вот от жирной 
пищи перед тренировкой 
стоит отказаться. Жареные 
котлеты, салаты с майоне-
зом перевариваются слиш-
ком медленно, обеспечивая 
дискомфорт в желудке, 
тошноту и отрыжку. также 
не лучший выбор быстрая 
углеводистая пища: торты, 
пирожные, шоколад. 

также в спорте, как и в 
любом деле, без заранее 
поставленной цели нельзя 
рассчитывать на успех. на-
чиная заниматься, каждый 
из нас решает, какой эффект 
должны принести трениров-
ки - увеличение мускульной 
массы, похудение, коррек-
тировку телосложения и ещё 

что-то. в зависимости от 
цели составляется програм-
ма (зачастую используют 
готовый шаблон - методики 
звездных атлетов). 

если вы сильно устаёте, 
внесите корректировку в 
свои занятия - составьте 
программу тренировки ис-
ходя из собственных воз-
можностей. вот несколько 
вариантов изменений, кото-
рые вы можете внести. 

Уменьшите количество 
упражнений. речь идет о 
вспомогательных движени-
ях, направленных на про-
работку одной мускульной 
группы. если вы чувствуете 
усталость,  то не имеет 
смысла тратить энергию на 
выполнение односуставных 
упражнений.  работайте 
только с базовыми. такой 

подход к составлению про-
граммы тренинга является 
наиболее удачным, ведь 
можно сэкономить не только 
силы, но и время.

Уменьшите рабочий вес. 
если первый вариант от-
лично подойдет атлетам, 
работающим на силу либо 
массу, то данная рекоменда-
ция касается тех, кто хочет 
похудеть. в этом случае вес 
снаряда уже не имеет такого 
значения, но необходимо 
оставить без изменения чис-
ло повторов и упражнений.

Уменьшайте число по-
вторений и количество се-
тов.  Эта рекомендация 
может считаться универ-
сальной, ведь воспользо-
ваться ею можно в любой 
ситуации. если, например, 
после уменьшения числа по-
второв тренировка все ещё 
оказалась очень тяжелой 
для вас, смело сокращайте 
и количество сетов на один 
или два.

в зависимости от вашего 
самочувствия вы можете со-
четать все описанные выше 
варианты, однако помните, 
что порой стоит пропустить 
занятия, если самочувствие 
очень плохое и совершенно 
нет сил заниматься. 

Составление правильной 
программы занятий – один 
из важных моментов. обя-
зательно научитесь слушать 
свой организм. только так 
вы сможете постепенно 
создать для себя идеальную 
тренировочную программу. 

Подготовила 
Светлана оСеЦКАЯ.

Если сильно устаешь

нА вСеРоССийСКом ТуРниРе
во Дворце спорта «Юбилейный» республиканской 

столицы прошёл всероссийский мастерский турнир по 
грэпплингу и грэпплингу-ги. побороться за звание чем-
пиона турнира, а также за заветное звание «Мастер спорта 
россии» приехали более сотни опытных спортсменов из 
разных регионов страны. 

Стоит отметить, что соревнования подобного уровня 
прошли в Карачаево-черкесии впервые.

«турнир подобного уровня прошёл у нас впервые, но 
мы надеемся, что он станет ежегодным. все победители и 
призеры турнира помимо традиционных кубков, медалей и 
грамот получили соответствующие спортивные разряды и 
звания, как это и положено на турнирах подобного уровня. 
Спортсмены нашей республики показали очень хорошие 
результаты. они подают большие надежды на дальнейшее 
развитие данного вида спорта в Карачаево-черкесии», - 
прокомментировал президент Федерации грэпплинга Кчр 
рустам Кемрюгов.

Золотые медали завоевали ислам Айдинов (53 кг), омар 
нахушев (73 кг), Амир Шевхужев (66 кг), Кемаль тхагапсов 
(66 кг), Мирза Магомедов (62 кг), Александр папандопуло 
(77 кг), Шамиль Койчуев (69 кг). Серебро у Дамира Кемрю-
гова (73 кг), Амира Шевхужева (62 кг), Шамиля Байчорова 
(71 кг), Асланбека Джантемирова (62 кг), Астемира чагова 
(73 кг), Эльдара Байчорова (63 кг), Амира Сонова (47 кг), 
Шамиля Кумратова (62 кг), Стаса Хабекова (54 кг), Хасана 
итляшева (84 кг). на третьем месте Матин нашев (66 кг), 
Азамат Карданов (71 кг), рахим туркменов (84 кг), Курман 
Мисроков (63 кг), Малик Сагов (59 кг), Аслан Каблахов (73 
кг) Беслан Шебзухов (72 кг), Магомед Далгатов (71 кг). 

ПоЯвЯТСЯ новые 
СПоРТПлощАдКи

в Карачаево-черкесии, в Усть-Джегутинском районе, 
на стадии завершения находится строительство шести 
универсальных спортивных площадок. в этом году будут 
готовы к эксплуатации площадки в следующих населён-
ных пунктах: ст. Красногорская, с. важное, а. Джегута, а. 
Эльтаркач, г. Усть-Джегута.

ФуТболиСТы КЧР Сильнейшие
восемнадцатого сентября в Щелково Московской об-

ласти, на базе универсального спортивного комплекса 

«подмосковье», состоялись итоговые встречи всероссий-
ского финала проекта «Мини-футбол – в школу». Это был 
юбилейный, пятнадцатый, сезон проекта. ребята со всей 
страны соревновались на разных этапах проекта за право 
выйти в финал и сразиться с сильнейшими. 

по результатам игр стали известны чемпионы в трех 
категориях. 

Футболисты из Карачаево-черкесии – ученики СоШ а. 
Хабез им. р. Арашукова заняли первое место среди юношей 
2008-2009 годов рождения. Лидерами в группе юношей 
2006-2007 годов рождения стали спортсмены из школы № 
4 г. Южноуральска. У девушек чемпионками турнира стали 
учащиеся школы № 14 г. владикавказа.

«игры были напряжёнными, соперники очень сильными. 
но, несмотря на большую конкуренцию, наши спортсмены 
очень достойно выступили, - рассказал тренер команды 
Артур Джумаев. - в полуфинале наши дети сыграли вничью 
с командой из Мордовии, но по результатам пенальти со 
счётом 8:7 выиграли. в финале команда из Карачаево-
черкесии обыграла команду Ленинградской области со 
счётом 4:0».

медАли у жоКеев
Спортсмены республиканской спортивной школы по 

конному спорту достойно представили Карачаево-черкесию 
на всероссийских соревнованиях по конкуру на Кубок Став-
ропольской городской думы. по итогам турнира в копилке 
наших спортсменов три золотые и одна серебряная медали. 

в соревнованиях приняли участие несколько десятков 
спортсменов из Краснодарского и Ставропольского краев, 
нашей республики. наездники преодолевали маршруты 
с разной высотой барьеров (от 70 см до 1 метра 20 см). 
Данные состязания стали первыми для наших спортсменов 
после продолжительного периода самоизоляции. 

по результатам соревнований золотые медали завоева-
ли Дахир Баев, Эльдар Хубиев, вероника Боровикова. 

Сейчас юные жокеи тренируются в привычном режиме 
и готовятся к следующим соревнованиям.

«Конный спорт способствует разностороннему развитию 
человека, воспитывает в нем смелость, решительность, 
выносливость и ловкость. приятно отметить, что наши 
воспитанники регулярно завоевывают призовые места в со-
ревнованиях различного уровня, демонстрируя прекрасную 
физическую подготовку. Уверена, что впереди у ребят еще 
немало громких побед», - прокомментировала заместитель 
директора конноспортивной школы Кчр Альбина Узденова. 

оТПРАвЯТСЯ 
нА ЧемПионАТ РоССии

в первый день чемпионата СКФо по дзюдо среди муж-
чин и женщин, проходящего в г. грозном, спортсмены из 
Кчр показали хорошие результаты. Аслан Коджаков стал 
обладателем серебряной медали в весовой категории до 
66 кг, а Камал Байкулов попал в пятерку лучших в весовой 
категории до 81 кг. 

напомним, что спортсмены, занявшие 1-5 места в 
своих весовых категориях, получают путёвку на чемпионат 
россии по дзюдо. тренируют спортсменов Алибек Башкаев 
и Ансар Акбаев.

Подготовила 
Светлана оСеЦКАЯ.

По материалам пресс-службы 
минспорта КЧР.

в поселке мичуринском Прикубанского района 
«Россети –Северный Кавказ» силами сотрудников 
районных электрических сетей филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго» и энергосбытового отделения Ао 
«Карачаево-Черкесскэнерго» ведут работы по инвен-
таризации энергооборудования и актуализации базы 
данных потребителей.

всего в Мичуринском 230 
абонентов частного сектора. 
в прикубанском районе их 
свыше 10 тысяч. в день 
бригада обходит в среднем 
25-30 дворов. Сотрудникам 
предстоит очень большая 
работа с населением. А ведь 
есть еще и юридические 
лица, и индивидуальные 
предприниматели.

Специалисты рЭС осма-
тривают приборы учета 
электроэнергии, убежда-
ются в правильности их 
привязки к электрической 
сети, сверяют показания и 
номера счетчиков, номера 
пломб. тут же участники об-
хода уточняют персональные 
данные хозяев домовла-
дений, адреса, количество 
проживающих. все данные 
через планшет синхрони-
зируются с компьютером, 
добавляются в общую базу.

« К  с о ж а л е н и ю ,  с о -
трудники Ао «Карачаево-
черкесскэнерго» в своей ра-
боте нередко сталкиваются 
с ситуациями, когда после 
покупки домовладений или 

квартир потребители не 
переоформляют на свое имя 
лицевые счета. Бывает, что 
в доме проживают наслед-
ники, которые потребляют 
электроэнергию по лицево-
му счету, оформленному на 
человека, которого уже нет 
в живых. наша задача в ходе 
актуализации баз данных 
абонентов – добиться пол-
ного порядка в учете энер
гопотребления, - отмечает 

начальник прикубанского 
энергосбытового отделения 
Асхат Боташев. 

роза Мамаева и Светлана 
токова – соседки, прожива-
ющие по улице Центральной 
поселка Мичуринского. их 
приборы учета в абсолют

ном порядке. обе хозяйки 
добросовестно исполняют 
обязательства по оплате по-
требленного энергоресурса. 
К визиту энергетиков они 
отнеслись с пониманием.

«платим за свет всегда 
вовремя.  Сейчас вот наш 

счетчик проверили – под-
твердили, что все у нас 
работает, как полагается, 
никаких нарушений нет», - 
говорит роза Мамаева.

«и нам, и энергетикам 
важно знать, что все в по-
рядке, - присоединяется к 
разговору Светлана токова, 
- если счетчик нормально 
работает, значит и в кви-
танции для оплаты придет 
правильная сумма, и нам 
не придется оплачивать 
лишнее».

такая работа до конца 
текущего года будет про-
ведена бригадами район-
ных электрических сетей и 
энергосбытовых отделений 
в населенных пунктах при-
кубанского, Карачаевского и 
Малокарачаевского районов 
Карачаево-черкесии. она 
направлена на повыше-
ние качества и надежности 
электроснабжения всех по-
требителей.     

           л.бАйАлиевА.

Специалисты «Карачаево-
Черкесскэнерго» проводят
энергоаудит потребителей

«Карачаево-Черкесия 
– один из 27 регионов 
России, в котором в этом 
году пройдут курсы ме-
жэтнической журнали-
стики. организаторами 
школы являются Гильдия 
межэтнической журна-
листики и Федеральное 
агентство по делам наци-
ональностей», - рассказа-
ла главный редактор РиА 
«Карачаево-Черкесия» 
нелля Карабашева.  - 
Учиться в школе могут сту-
денты, начинающие журна-
листы в возрасте до 28 лет.

во время обучения жур-
налисты и студенты по-
знакомятся с принципами 
работы этножурналиста и 

этнокультурным многооб-
разием россии и, конечно 
же,  Северного Кавказа.

обучение продлится око-
ло двух месяцев (2 раза в 
неделю), курсы будут прохо-
дить на бесплатной основе.

в конце обучения вы-
пускники получат сертифи-
кат об окончании Школы ме-
жэтнической журналистики.

Лучших учеников при-
гласят на медиафорум в 
Москву и этноэкспедицию 
по Ярославской области в 
конце ноября 2020 года.

Желающие пройти обу-
чение должны обратиться по 
телефону 8 988 617 83 25.

Соб. инф.

Этножурналистика – 
это серьезно

ПРизнАно, что доста-
точно полную инфор-

мацию о человеке может 
дать официальная справ-
ка, называемая в обиходе 
«объективкой». но не всег-
да это так. вот, например, 
данные из одной такой 
справки.

Баков Хангери ильясович 
- доктор филологических 
наук, профессор, заслужен-
ный работник высшей школы 
рФ, заслуженный деятель 
науки КБр и Кчр, член Союза 
писателей россии.

родился 17 сентября 
1940 года в ауле Жако 
черкесской Ао. его отец 
погиб в 1942 году в боях 
за Сталинград. Мать, рядо-
вая крестьянка, осталась с 
тремя малышами на руках. 
Младшие классы окончил в 
сельской школе, в 1956 г. 
был определен в областную 
школу-интернат как сын по-
гибшего участника великой 
отечественной войны.

по окончании два года 
работал в строительной 
бригаде совхоза. в 1961-
1964 гг. - служба в Совет-
ской Армии. в 1964-1969 гг. 
- учеба в КБгУ - историко-
филологический факультет, 
специальность - филолог, 
преподаватель кабардино-
черкесского и русского 
языков и литературы. в 
1969-1973 гг. - аспирантура 
института мировой литера-
туры Академии наук СССр, 
написание кандидатской 
диссертации и успешная за-
щита. в 1973-2004 гг. - асси-
стент, преподаватель, далее 
последовательно — доцент, 
профессор, заведующий ка-
федрой, декан факультета, 
директор института филоло-
гии Карачаево-черкесского 
государственного педагоги-
ческого института (позднее 
- КчгУ им. У. Алиева). С 2004 
г. по настоящее время - ве-
дущий научный сотрудник 
Кабардино-Балкарского 
института гуманитарных ис-
следований.

Автор пяти монографий, 
сборника избранных статей 
по литературе, более сот-
ни других научных трудов, 
участвовал в фундамен-
тальных коллективных ра-
ботах «Адыгская энциклопе-
дия», «история кабардино-
черкесской литературы» в 
двух томах, выступал с до-
кладами на многих научных 
форумах в нашей стране и за 
ее пределами, публиковался 
в солидных отечественных 
и зарубежных научных из-
даниях.

подробно не упоминаю 
о таких видах деятельности, 

как создание многочис-
ленных учебных пособий и 
программ, участие в состав-
лении школьной программы 
по кабардино-черкесской 
литературе, а также член-
ство в межвузовских комис-
сиях и квалификационных 
советах всероссийского 
масштаба. вклад юбиляра 
в каждую названную область 
неординарен. Даже самого 
подробного перечисления 
было бы недостаточно для 
того, чтобы создать пор-
трет человека, дать полное 
представление о том, что 
сделано им за несколько 
десятилетий плодотворно-
го труда. Для этого нужно 
самому увидеть тот след, 
который человек оставляет 

на целинном поле под на-
званием жизнь.

в университете мы учи-
лись параллельно, а из пяти 
лет учебы четыре жили в 
одной комнате в общежи-
тии. еще в студенческие 
годы Хангери выделялся 
из нашей общей среды 
масштабностью и ориги-
нальностью мышления, а 
это, как считают психологи, 
явные признаки таланта. Уже 
тогда он целенаправленно 
изучал не просто общий курс 
литературы, а ее природу 
и индивидуальные особен-
ности каждого автора. «ему 
повезло с удачно выбранной 
темой», - говорят иногда о 
человеке, если он успел все 
вовремя выполнить и полу-
чить соответствующую вы-
сокую оценку своего труда.

но выбор темы - это не 
лотерейный билет. ее акту-
альность и перспективность 
требуется увидеть, даже 
логически бесстрастно вы-

числить. Для этого нужно не 
уповать на слепую фортуну, 
а проявить ясность ума, глу-
бину знания проблематики, 
широту общего кругозора. 
перспективность того или 
иного направления в науке 
умеет почувствовать только 
тот, кто в ней хорошо раз-
бирается изначально. вот 
и Хангери ильясович, попав 
в аспирантуру, не гадал на 
кофейной гуще, а сразу же 
принялся за решение очень 
интересной и малоизучен-
ной проблемы - роли твор-
ческой индивидуальности 
в становлении и развитии 
новописьменной литерату-
ры адыгов. на примере ана-
лиза творчества нескольких 
поколений адыгских поэтов 

и писателей он блестяще 
исследовал основные за-
кономерности влияния яр-
кой творческой личности 
на процесс фактического 
возникновения и развития 
литератур, которые име-
нуются новописьменными, 
а вернее - которые начали 
формироваться и интен-
сивно развиваться где-то 
в конце XIX или начале XX 
столетий.

Сказать по правде, оте-
чественное литературоведе-
ние, как и вся официально 
признанная эстетическая 
теория, несколько десяти-
летий находилось в состоя-
нии вялотекущего кризиса, 
обусловленного без всякой 
меры жесткой привязкой его 
теоретических постулатов к 
так называемой формацион-
ной теории. предложенный 
Баковым ракурс исследо-
вания вписывался в русло 
довольно корректных, но 
продуктивных попыток вы-

хода из тупика вульгарной 
социологизации искусства. 
не скажу, что мой коллега 
и старый товарищ был пер-
вым, кто обратил внимание 
на данное явление, но он 
оказался одним из первых, 
кто с дотошностью настоя-
щего ученого исследовал 
индивидуальные феномены 
в контексте всей истории 
национальной литературы.

Суть его концепции на-
чинала проявляться с при-
знания объективных зако-
нов развития искусства и 
литературы, общих и для 
народов с многовековыми 
письменными традициями, 
и для тех, которые волею 
судеб обрели письменность 

сравнительно недавно. но 
при этом особое внимание 
акцентировалось на следую-
щем суждении: не только 
время выдвигает достойных 
его личностей, но и сами 
личности играют важную, а 
иногда и решающую роль 
в выборе путей эволюции 
словесного искусства, всей 
совокупности его видов во-
обще и даже всего общества 
на определенном историче-
ском этапе. 

избранный ракурс изуче-
ния оказался настолько 
интересным и перспектив-
ным, что в его русле можно 
сделать не одно и не два 
конкретных исследования. 
неудивительно, что Хангери 
Баков написал на эту тему не 
только первую большую ква-
лификационную работу, он и 
докторскую свою посвятил 
дальнейшим и более глубо-
ким разработкам проблемы 
личности и объективных 
законов эволюции адыг-
ских литератур. и следует 
отметить, что теоретико-
методологические прин-
ципы, выработанные про-
ф е с с о р о м  Х .  Б а к о в ы м , 
признаны актуальными и 
состоятельными в отече-
ственной гуманитаристике. 
Свидетельство тому - не 
просто комплиментарные, 
а сугубо научно-оценочные 
отзывы многих ведущих 
литературоведов страны и 
высокая частотность ссылок 
на его труды.

Окончание на 4-й стр.

ВЫСОКАЯ 
ЧЕСТЬ
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат  № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8�
928�397�99�21; e�mail: zemlya�ne@mail.ru), выполняет работы по
подготовке  проектов межевания в связи с образованием зе�
мельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:02:0000000:7830;7831, расположенных по адресу:
Российская Федерация, КЧР, Прикубанский район, СХА имени
Красных Партизан, бригада №4, участок 19 (сельхозугодия�1
доля мерою 20000 кв.м).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является  Узденов Азрет�Али Ахматович (с.
Пристань, ул. Победы, дом № 24,  тел: 8�923�314�77�77). С
проектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля Не».
Обоснованные возражения, дополнения, предложения по дора�
ботке проектов межевания земельных участков принимаются в
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3490, расположен�
ные по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СКП «Жако», примерно в
3,7 км северо�восточнее а. Жако (сенокос), СКП «Жако»,
примерно в 3,6 км северо�восточнее а. Жако (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Добагов Аслан Мухажевич (КЧР, Хабезский р�н, а. Жако,
ул. М. Добагова, д. 1, тел. 8 909 495 03 50). С проектом ме�
жевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�
н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные
возражения относительно размера и местоположения границ
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР,
г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2, оф.8,9, тел.
89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реестровый
номер №30857), выполняет кадастровые работы по подготов�
ке проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами: 09:02:0060401:106, расположенный(ые) по адресу:
РФ, КЧР, Прикубанский р�н, СПК «Ильичевский», поле №16,
участок №1. Заказчиком кадастровых работ является Хакимов
Мурат Кочкаралиевич (КЧР, Прикубанский район, с. Ильичев�
ское, ул. Мира, д.24, тел: 89283982834). С проектами межева�
ния земельных участков можно ознакомиться по адресу: г.Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9. Возра�
жения, дополнения, предложения по доработке проектов меже�
вания земельных участков принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу г. Черкесск, ул. Крас�
ноармейская, д.144, строен. 2, офис 8,9.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский р�н, аул Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, дом 13, aminat.gurmikova@mail.ru, тел. 8�963�170�11�39, №
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих
кадастровую деятельность � 16628), выполняются  кадастро�
вые  работы  по уточнению границ з/у с к.н. 09:03:0170106:154,
расположенный по адресу: КЧР, р�н Хабезский, аул Псаучье�
Дахе, ул. Радужная, 5.

Заказчиком кадастровых работ является: Абдокова Мади�
на Хаджи�Муратовна (КЧР, Хабезский р�н, а. Псаучье�Дахе, ул.
К.К. Ламкова, д. 7,  т. 8 918 718 58 01).

Собрание по поводу согласования местоположения границ
состоится по адресу КЧР, р�н Хабезский, аул Псаучье�Дахе, ул.
Радужная, 5, 24.10.2020 в 12 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуков�
ский, ул. Комсомольская, 13.

Требования о проведении  согласования  местоположения
границ земельного участка на местности принимаются с
24.09.2020 по 23.10.2020, обоснованные возражения  о место�
положении границ земельного участка после ознакомления с
проектом межевого плана принимаются с 09.10.2020  по
23.10.2020 по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а Али�Бердуковс�
кий, ул Комсомольская, 13.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ: КЧР, р�н
Хабезский, аул Псаучье�Дахе, ул. Радужная, 7, ул. Радужная,
3, ул. Колхозная 6. При проведении согласования  местополо�
жения  границ при себе необходимо иметь  документ,  удос�
товеряющий  личность, а также документы о правах на зе�
мельный  участок.

Министерство образования и науки КЧР, Карачаево�Чер�
кесский институт гуманитарных исследований при Правитель�
стве КЧР выражают искренние соболезнования заместителю
директора Щербине Елене Анатольевне в связи с уходом из
жизни ее матери

Зеленской Людмилы Николаевны.
Разделяем горечь невосполнимой утраты.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков�
ной ( КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Бас�
каева 5 кв 1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466),  в
отношении земельных участков расположенных по адресам:
РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук выполняются
работы по подготовке проекта межевания ЗУ с кадастровыми
номерами 09:06:0000000:613, поле №66 (сенокос), по 2,4789 га;
09:06:0021101:131, поле №2, участок №62 (пашня), по 1,5653 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Каракотов Аль�
берт Султанхамитович (Россия, Карачаево�Черкесская Респуб�
лика, Зеленчукский район, станица Сторожевая, ул. Калинина
203.)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина 56/5в 24 октября 2020г.  в 10.00

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина 56/
5в.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача�
евск, ул. Ленина 56/5в.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельных участков
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1411,1815, располо�
женные по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК  «Дже�
гутинский» поле № 23 (сенокос по 1.67 га).Заказчиком када�
стровых работ является Чомаева Аламат Алхазовна (Усть�
Джегутинский район, а.Новая�Джегута, ул.Советская,
д.13,тел.89380294850).

09:07:0000000:448,781,расположенные по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК  «Джегутинский» поле № 23 (сено�
кос по 1.67 га).Заказчиком кадастровых работ является Кап�
пушева Аризат Казбековна (Усть�Джегутинский район, а.Но�
вая�Джегута, ул.Советская, д.249а,тел.8928 657 06 96).

09:07:0000000:1185,469,расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК«Джегутинский» поле№56 (па�
стбище по 2.91га).09:07:0000000:1185,469,расположенных по
адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК  «Джегутинский»,
поле № 67 (пашня по 1.24 га). 09:07:0000000:1185,469,распо�
ложенных по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК
«Джегутинский», поле № 11 ( сенокос  1.67га). Заказчиком
кадастровых работ является Баев Сейпул Магофирович
(КЧР,Усть�Джегутинский район, а.Гюрюльдеук, ул. Централь�
ная,18а, тел.89280346837).

 С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу:г. Черкесск, ул. Революционная, 5.  Возра�
жения относительно размеров и местоположения границ зе�
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. При проведении
согласования местоположения границ при себе необходимо
иметь документ, удостоверяющий личность, а также докумен�
ты о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат  № 09�13�53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8�928�397�99�21; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет ра�
боты по подготовке  проектов межевания в связи с образова�
нием земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в
праве общей собственности из земельных участков с кадаст�
ровыми номерами:

09:03:0040111:129, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Абазинский
район, РГУППР Эльбурганский, поле № 36, 40. Будет произво�
диться выдел двух участков по 1/7 доле (площадью по 11000
кв. м каждый).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе�
мельного участка является  Туков Мухамед Шамсудинович (а.
Эльбурган, ул. О. Кумукова, 10,  тел: 8�928�027�63�70).

09:03:0020120:36, расположенный по адресу: Российская
Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский
район, СКП Хабезское, поле №2, уч�к №1. Будет производить�
ся выдел двух участков по 1/56 доли (площадью по 11857 кв. м
каждый).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является  Гошокова Наира Мардасовна (г.
Черкесск, ул. Красноармейская д. 136, кв. 4, тел: 8�928�384�46�
25).

09:03:0000000:3094, расположенный по адресу: Российс�
кая Федерация, Карачаево�Черкесская Республика, Хабезский
район, СКП Жако, поле № 15 (пашня площадью 7500 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков является  Байчоров Биляль Науарбиевич (а.
Жако, ул. Мамхяговых, дом 6, тел: 8�909�496�00�83).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

При проведении согласования при себе иметь документы
удостоверяющие личность, а также документы о правах на
свой земельный участок, либо оформленную надлежащим
образом доверенность.

Обоснованные возражения, дополнения, предложения по
доработке проектов межевания земельных участков принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем  (ква�
лификационный аттестат  № 09�13�53, г. Черкесск, ул. Ок�
тябрьская, 301а, ком.404; 8(8782) 27�42�73; e�mai l :
zemlya_pravo@mail.ru), выполняются кадастровые работы по
уточнению местоположения границ  земельного участка с
кадастровым номером 09:04:0113002:51, расположенного  по
адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, сдт Строитель, ул Абазинская,11.
Объявление опубликовано в связи с необходимостью согласо�
вания границ земельного участка с правообладателями смеж�
ных земельных участков, расположенных в пределах кадаст�
рового квартала 09:04:0125002. Заказчиком работ по подго�
товке межевого плана является Дотдаев Хаджарат Арасулович
(ст.Красногорская, ул. Красная,8 тел.8(928)397�01�09). При
проведении согласования при себе иметь документы удосто�
веряющие личность, а также документы о правах на свой
земельный участок. Собрание заинтересованных лиц по пово�
ду согласования местоположения границ земельного участка,
а так же ознакомление с документами связанными с оформ�
лением, состоится  по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрь�
ская, 301а, 4, ком.404, 20 октября 2020 года в 10:00 часов.
Возражения, дополнения, предложения по доработке межева�
ния, а также требования  о проведении согласования местопо�
ложения границ земельного участка на местности принимают�
ся в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya _tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, в отношении
земельного участка с кадастровым номером: 09:01:0310001:413,
расположенного по адресу: Карачаево�Черкесская Респ., Ады�
ге�Хабльский р�н, аул Эрсакон, ул. Заречная, д. 27 выполняют�
ся кадастровые работы по уточнению местоположения границ
земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Шовкаров Назир
Аскербиевич (КЧР, Адыге�Хабльский р�н, аул Эрсакон, ул.
Заречная, д. 27. тел. 8 928 392 86 19).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ис�
течение тридцати дней со дня опубликования объявления  в 10
часов по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная. 5.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная. 5.
Возражения по проекту межевого плана и требования о про�
ведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение тридцати дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ре�
волюционная, 5.

Смежные земельные участки с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границы: Карача�
ево�Черкесская Респ., Адыге�Хабльский р�н, аул Эрсакон, ул.
Набережная, д. 12. кадастровый номер 09:01:0310001:392.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная,5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельных участков
с кадастровым номером: 09:02:0060301:32, расположенного:
Прикубанский район, СПК Знаменский, поле №1, участок 4 и
земельного участка с кадастровым номером 09:02:0060301:33,
расположенного: Прикубанский район, СПК Знаменский, поле
№3, участок 7.

Заказчиком кадастровых работ является Биджиев Маго�
мет Пахатович (КЧР, Прикубанский район, с. Знаменка, ул.
Молодежная, 15, тел. 8 928 026 15 44).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц земельного участка, выделяемого в счет земельных долей
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская 144.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации», Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантной должности мирового судьи судебного
участка № 1 Урупского судебного района Карачаево�Черкес�
ской Республики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на
указанную вакантную должность с 24 сентября 2020 года с
понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
� с 14.00 до 16.00 часов, по адресу: 369000, Карачаево�Чер�
кесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева,
дом 4, кабинет № 34.

Последний день приема документов � 26 октября 2020 года.
Телефон для справок: (8 878 2) 22�03�51, 26�25�69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

Утерянный аттестат о среднем (основном) общем образо�
вании серия 00905 № 000541163 регистрационный № 1258,
выданный СОШ № 7 им. Б. Д. Узденова в с. Учкекен от
19.06.2015 года на имя Таушунаевой Оли Руслановны, считать
недействительным.

Я, Напшев Мухадин Мурадинович, продал по договорен�
ности автомобиль Фольксваген пассат госномер Н 320ТС 09.

Если в течение месяца со дня опубликования  объявления
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она
будет списана в утиль.

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич ( г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д.2 (e�mail:Fregat106@outlook.com т.26�01�
37) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб�
ственности  по адресу: РФ, КЧР,  Прикубанский район  СПК
«Ильичевский»,  с к.н.09:02:0060701:161, земли сельскохозяй�
ственного назначения�для расширения личного подсобного
хозяйства, поле №41, участок №14 Байкулову Дауту Магоме�
товичу и  Байкулову Дахиру Магометовичу,  площадью по 4,94
га каждому.  Заказчиком кадастровых работ является Байку�
лов Даут Магометович.   (КЧР, с. Ильичевское, ул.Дружбы, 8
т.9283943347). Собрание заинтересованных лиц по поводу
согласования местоположения границ ЗУ состоится по адресу:
КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина д.2, 2�этаж, каб.22. 26.10.2020г.
в 10�00.   С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по
адресу: г. Черкесск, ул. Ленина д.2, 2 этаж каб.22. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проекта межевания ЗУ
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина д. 2, 2�этаж, каб.22.

РАЗНОЕ
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В наше время редко ка�
кой уважающий себя иссле�
дователь истории литерату�
ры народов Северного Кав�
каза обходится без опоры
на обобщения и выводы, ко�
торые сделаны в статьях и
монографиях профессора
Х. Бакова. Естественно, без
учета его трудов и его ос�
новополагающих выводов
невозможно сегодня напи�
сать обобщающее научное
исследование в области ис�
тории и теории нашей на�
циональной литературы.
Невозможно также без
апелляции к его статьям и
книгам представить себе
творчество таких корифеев,
какими являются Бекмурза
Пачев, Тембот Керашев,
Алим Кешоков, Алим Хан�
фенов, Исхак Машбаш, Ха�
бас Бештоков, Борис Ути�
жев и целый ряд других зна�
ковых фигур адыгской наци�
ональной словесности.

Довершая характерис�
тику заслуг юбиляра в об�
ласти научных изысканий,
никак нельзя не упомянуть
сделанного им вклада в ли�
тературоведение за после�
дние полтора десятилетия с
небольшим, с той поры, как

он перешел в исследова�
тельское учреждение из
вуза, где подготовке новых
кадров было отдано более
трех десятилетий. За это
относительно короткое вре�
мя им написаны три моно�
графические работы, по�
рою совершенно разные по
тематике, но близкие по
духу � исследование много�
гранного художественного
дарования одного из самых
ярких представителей на�
циональной литературы
второй половины XX века
Бориса Утижева, исследо�
вание своеобразия творче�
ства крупнейшего адыгско�
го поэта и писателя Исхака
Машбаша, а также истори�
ко�литературный и теорети�
ческий труд, посвященный
природе сатиры и юмора в
адыгских литературах. И то,
и другое, и третье � это зна�
чительные вклады в нацио�
нальное, кавказское и в це�
лом всё отечественное ли�

тературоведение.
Кроме того, он принял

самое деятельное участие в
завершении ранее начатой
двухтомной истории кабар�
дино�черкесской литерату�
ры. Здесь он выступил и в
качестве автора, и в каче�
стве одного из трех членов
редколлегии.

Весьма лестные и, надо
признать, вполне заслужен�
ные высокие отзывы полу�
чил выпущенный им в эти
же годы сборник избранных
статей, посвященных акту�
альным проблемам исто�
рии, нынешнего состояния
и перспектив развития на�
циональных литератур в
современном мире.

Однако возвратимся к
годам, проведенным в Ка�
рачаевске. Только появив�
шись в стенах вуза, он сра�
зу обратил на себя внима�
ние как блестящий оратор
и разносторонне образо�
ванный специалист. Без

этого, пожалуй, было бы
невозможно читать лекции
по таким совершенно раз�
ным темам, как родная ка�
бардино�черкесская лите�
ратура, литература народов
России, русский фольклор,
зарубежная литература. Как
он читал � об этом можно
судить по тому, что началь�
ство быстро приметило его
и стало охотно водить при�
езжающие с проверкой ко�
миссии именно на его заня�
тия. Талантливого педагога
приметило и более высокое
начальство: его стали вклю�
чать в состав разных комис�
сий федерального мини�
стерства, и благодаря это�
му Х. Баков побывал во мно�
гих крупных учебных заве�
дениях страны. Побывал не
просто с ревизией, а еще и
с огромной пользой для
себя � в плане обмена пе�
редовым опытом. Примеча�
тельно, что однажды, было
это в Ульяновске, он так

блестяще провел мастер�
класс по творчеству фран�
цузского писателя Антуана
де Сент�Экзюпери, что из
трех десятков конкурсантов
оказался одним из трех, ко�
торые получили высший
балл. Став руководителем
факультета, а позднее � ин�
ститута в составе универси�
тета, он сумел поставить ра�
боту таким образом, что его
подразделение всегда вы�
ходило на первое место
среди других.

Хангери Ильясовичу
принадлежит также заслуга
создания первого в Карача�
ево�Черкесском госунивер�
ситете специализированно�
го совета по защите канди�
датских и докторских дис�
сертаций по литературе.
Благодаря этому десятки
молодых специалистов по�
лучили возможность писать
и защищать свои диссерта�
ции, не ломая себе голову
над тем, куда бы поехать и
кого бы попросить о помо�
щи. В деле подготовки на�
циональных кадров это
было бесценным подспорь�
ем.

Вот из таких и множе�
ства других дел обществен�
ного и государственного
масштаба составлялся ав�

торитет ученого и педагога.
Впоследствии знаками при�
знания их явились те офи�
циальные награды и почет�
ные звания, которые сами
по себе не всегда способны
дать полное представление
о значении незаурядной
личности, а могут лишь до�
полнить портрет очень важ�
ными штрихами. Но чем мы
ближе знакомимся с такими
людьми, тем больше пони�
маем, что и за высокими
званиями, и за не очень ча�
стыми награждениями сто�
ят годы напряженной и про�
дуктивной работы, без кото�
рой жизнь общества так и
осталась бы в черно�белом
отражении.

Говорят, представители
гуманитарных дисциплин
достигают поры интеллекту�
альной зрелости в доволь�
но преклонном возрасте,
потому что здесь огромную
роль играет жизненный
опыт в сочетании с теоре�
тическими познаниями.
Возможно, это не совсем
так, потому что история зна�
ет примеры того, как блис�
тательные знания и глубо�
кие научные обобщения де�
лались людьми довольно
молодыми. Но что касается
Хангери Ильясовича, то в

свои восемьдесят он полон
и новых идей, и энергии,
достаточной для их вопло�
щения.

Хангери Баков � не толь�
ко великолепный ученый,
отмеченный за свой труд
научными и почетными зва�
ниями, наградами, имею�
щий множество учеников,
наиболее одаренные из ко�
торых пошли по стопам сво�
его наставника и сами уже
защитили кандидатские и
докторские диссертации.
Многолетняя дружба с ним
позволяет мне признать
его, при всех его сильных и
слабых сторонах, надежным
и верным товарищем, гото�
вым при надобности отдать
другу последнее, не заду�
мываясь над тем, с чем он
сам останется и как будет
жить. За свою жизнь я стал�
кивался со многими людь�
ми. Одни ушли, оставшись
в моей благодарной памя�
ти, многих я без сожаления
сам вычеркнул из своей
жизни, с некоторыми со�
стою в приятельских, но не
дружеских отношениях.
Хангери за долгие годы � с
середины 60�х годов и до
наших дней � ни разу не дал
повода усомниться в своей
высокой порядочности, и

поэтому я горд, что сумел
быть достойным его дружбы.

 Никому не дано знать,
сколько нам отмерено жить
на этой земле, здесь пос�
леднее слово, увы, не за
нами. Наш юбиляр принад�
лежит к быстро редеющей,
быть может, исчезающей,
когорте интеллектуалов, ко�
торые всю жизнь учатся,
постигая мудрость жизни не
только из книг и Интернета,
но и из живой действитель�
ности. К настоящему вре�
мени у него накопился ог�
ромный потенциал знаний и
опыта, который ничем заме�
нить невозможно, и ни в
одной иной голове его не
может быть. Не может, по�
тому что каждый человек
индивидуален, каждый ко�
пил свои знания и свой опыт
всю свою жизнь. А накоп�
ленное такими людьми во
все века было уникальным
багажом всего общества.
Поэтому и хочется, чтобы
знания моего друга, его
умение, его доброта, обая�
ние и высокая порядочность
еще многие годы были ак�
тивно действующей силой.

А. ГУТОВ,
доктор филологичес�
ких наук, профессор.
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